

PCG 5483

00222466

A 22 años de su muerte, el 23 de septiembre de 1973 PABLO NERUDA SIGUE VOLANDO

Por Gustavo Ortiz Z.
Pablo Neruda murió el 11 de septiembre, pero dejó una herencia 12 días después. El leonardesco en blanco y negro de La Moneda cubrió el colorido día de mar, cielo y arena de Isla Negra, ante sus ojos espantados. "Esto es el final", profirió el poeta a Matilde Urrutia y sucesivos a la fiebre.

Al tercer día reanunció para dictar los últimos párrafos a sus amigos, convertida en escribana de la agonía. "Escribo estas rápidas líneas para mis memorias a sólo tres días de los hechos insalvables que llevaron a la muerte a mi gran consertero, el Presidente Allende".

El CANCER y la contienda también colaboraron con el fin. Compartió el 18 con Chano Gótz y Hugo Arévalo, pero discreta con la televisión que mostraba los ropajes de la casa de Allende en Tomas Moro. "Alonso Salazar no tenía derecho a tener esos ternos", decía.

En la madrugada del 19, Matilde Urrutia despertó a los folclóricos porque Neruda tenía fiebre y deliraba. En una catedral, Chano y Hugo -quien hizo una serie de TV sobre el poeta- subieron a la embudancia que llevó al poeta a la clínica Santa María, en Santiago.

Más o menos a esa misma hora, La Chascona, la casa de Neruda en la capital, era saqueada por vandálos que rompieron libros, vidrios y artículos cuya recolección demandó una vida. Con odichosas histerias su tacho en el canal que pasaba sobre la vivienda y el agua se coló, curre abajo por los pasillos de la mansión, por el living y los dormitorios. Se salvó la mesa de madera que el poeta mandó construir en el mismo comedor: no cabe por ninguna de las puertas.

EN LA NOCHE del 23 de septiembre de 1973, pocos meses antes de cumplir 70 años, murió Nefití Reyes.

Al día siguiente, volvió a su casa destruida por el odio, en un finca. Busó por la pucara de Chacra Mareno, porque la vivienda principal era un terrazo por el que vivían libros, vasos de colores, cuadros, estatuas poliméricas y las lamparas. Matilde así lo quiso, porque el también lo hubiera querido.

Ayer, 22 años después de su muerte, con La Chascona restaurada por el empuje de su sucesor y su hija, recordos del de la Pundación, 10 jóvenes recordaron la vida del poeta, sus poemas, la carta que le envió Allende cuando recibió el Premio Nobel. Neruda llegó volando, de Jorge Díaz, interpretada por el mismo lenguaje, que dirige Rodrigo Páez, recorrió esa casa intocada.

Matilde y Pablo, mirando el mar en Isla Negra, estancia felices.



MOVIMIENTO fue 1965, La Universidad de Oxford lo nombró doctor honoris causa en Filosofía y Letras.

HOMENAJE

TEMUCO (Fotografía Flaco Oyarzo). - Hizo mucho gusto. Poetas, escritores, universitarios, secundarios, estudiantes y amigos, que se movieron con un todo fin recibir homenaje a Pablo Neruda.
La primera fiesta de La Asociación preparó por segundo año los versos del poeta para ser declamados en el trayecto de la poesía, que recorrió los caminos desde Temuco a Nueva Imperial. La mañana, de 1952, recorrió a los viajeros entre ellos Volodia Teitelboim, Pól Dámaso, Mario Matamoros y Florio Pizarro los innumerables recuerdos que el pequeño Neruda dejó, en las locomotoras, mientras su padre los guiso recorriendo los trenes, desde Temuco, Volodia Teitelboim dijo que Neruda "nunca dejó de ser un hombre sencillo, al alcance de cualquiera. Que vivió a los objetos y a las cosas y también las cosas de la humanidad".

AUTORRETRATO

"Soy, o creo ser, duro de nariz, volados de ojos, vacuo de pelo en la cabeza, crecienta de abdomen, largo de piernas, ancho de tórax, amarrillo de tez, generoso de amores, imposible de calcular, confuso de palabras, firme de amores, lento de andar, inabordable de cometas.
"Accionado a las estrellas, marcos, marcos, administrador de escuderos, camante de arena, tope de lentificación, chúcaro a perpetuidad, amigo de mis amigos, entremetido entre pajaros, mal educado en casa, tímido en los salones, solista en la soledad...
"Arreplegado sin objeto, haciendo administrador; navegante de boca, yerbatero de la vista, diestro entre los animales, aficionado en subarroyos, involuculado en mercados, oscuro en las bibliotecas, volador en las cordilleras...".



OBRA Neruda llegó volando, del Teatro Imagen.

RECUERDO EN LA CHASCONA

Diez jóvenes, integrantes del grupo Teatro Imagen, recrearon la vida del poeta y Premio Nobel con la obra de Jorge Díaz, en la casa La Chascona, en pleno Barrio Bellavista.



FUNERALES Venciendo al miedo, Matilde Urrutia y amigos despidieron al poeta.



PORTADA Así informamos la muerte de Neruda.

Pablo Neruda sigue volando [artículo] Gustavo Ortiz Z.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ortíz Z., Gustavo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pablo Neruda sigue volando [artículo] Gustavo Ortiz Z. Fotografía de P. Neruda. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile